

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. (Imprenta Balear. Rullán, hermanos. García.)
 MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
 IVIZA. Cabot.
 Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL

BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.	
En Mallorca	3 rs.
En Menorca e Iviza fran- co de porte.	10 rs.
En los demas puntos del Reino, id. id.	12 rs.
Cada numero suelto	1 rl.

PALMA.—MARTES 3 DE JULIO DE 1849.

CORTES.

CONGRESO.

PRESIDENCIA DEL SR. MAYANS.

Sesion del dia 20 de junio de 1849.

Abierta á la una y cuarto, y aprobada el acta, se principió la sesion de ayer leyendo y aprobando sin debate el dictámen de la comision de cuentas, que comprende las relativas á los años desde 1842 á 1848 inclusive.

Cuestion de aranceles.

El señor Illa, continuando en su interrumpido discurso, dijo que en el arancel de 1841, entre otros errores se cometieron dos que perjudicaron notablemente á dos industrias, á la industria lanera y á la de la seda: su señoría encareció la importancia de la industria lanera española, manifestó el grado de prosperidad que tuvo un día, las causas de su posterior decadencia, y la necesidad de que para mejorarla se permitiese la importacion de las lanas de Sajonia.

En cuanto á la industria sedera, perjudicada tambien por el arancel de 1841, indicó que estaba en el grado de perfeccion mas brillante, como podia atestiguarlo el señor Amblard, y que podia competir sin miedo con la industria extranjera, siendo digna por esta circunstancia de toda la proteccion del gobierno. Concluyó manifestando que de la misma proteccion eran dignas la lencería, las pieles, la cerrajería, la ebanistería y otras industrias no menos importantes.

El señor Amblard tomó en seguida la palabra como de la comision, y empezó manifestando que no con ejemplos tomados de lo acaecido en otros países debia apoyarse ó combatirse la reforma, sino con razones fundadas sobre lo que exigen los intereses de nuestra agricultura, industria y comercio. Para averiguar hasta que punto debemos llamar al sistema restrictivo en auxilio de la fabricacion nacional, y hacer pagar al consumidor los privilegios, el monopolio que se le conceden, es necesario averiguar si son ó no removibles los obstáculos que hasta ahora no la han permitido ponerse al nivel con la fabricacion extranjera.

Este exámen, segun el digno individuo de la comision, tiene que girar al rededor de tres puntos, que son, medios de produccion, productos y organizacion fábril. Si comparada bajo estos tres puntos de vista nuestra industria con la extranjera, resulta que las circunstancias desfavorables en que se encuentra pueden desaparecer á favor de la actividad individual y de la cooperacion del gobierno, conservándose entonces las disposiciones restrictivas en sentido descendente, y en una forma tal que no apaguen el estímulo de los productores nacionales, como sucede con la prohibicion absoluta. Pero si las dificultades que el desarrollo de la industria experimenta consisten en que carece de elementos propios y naturales, en que es una planta que goza de una vida artificial y ficticia, en ese caso renúnciese á ella, y no se impongan sacrificios inútiles á los consumidores.

El orador demostró que el mayor y mas importante número de obstáculos que se oponen al progreso de la industria no son insuperables, y que para conseguirlo bastan solamente la voluntad decidida de los particulares y la prudente intervencion del estado.

La maquinaria, que es uno de los medios de producir mas y mas barato; la maquinaria, que ahorra la mano de obra y los gastos que son consiguientes á su empleo, se halla, en su concepto, notablemente descuidada en Cataluña. Muy pocos son los establecimientos fábriles que se sirven de la maquinaria moderna, tan adelantada en otras naciones, particularmente en Inglaterra. De ahí resulta que los productos de la industria catalana no pueden aumentar en cantidad sino á duras penas, ni mejorar de calidad, ni disminuir en su precio. Estimúlese, decía el señor Amblard, la actividad de los que á ella se dedican; házaseles entrever la posibilidad de una lucha fecunda con los extranjeros; proporcióneseles la adquisicion económica de las primeras materias y de los elementos de fabricacion, las máquinas, el carbon, el hierro, el azufre; fúndense escuelas donde se faciliten todos los conocimientos necesarios para dirigir y practicar las diversas operaciones de la industria; mejórese su organizacion corrigiéndola de los defectos de que adolece, y se verá que dentro de poco tiempo se coloca en posicion de aguardar con tranquilidad, y segura de salir victoriosa, el choque de los productos extraños.

Ultimamente insistió el señor Amblard en que era un error el creer que por la reforma en proyecto se inaugura un sistema de libre cambio, ó se liberaliza exageradamente el arancel vigente. Tan lejos está de ser así, que en los artículos prohibidos, que son casi todos los similares, se alza el derecho protector. Por el arancel actual el 30 por 100 es el máximum de los derechos que pagan las lanas extranjeras; por el nuevo subirá hasta el 50. La misma observacion puede hacerse de los linos y de la seda,

cuya escala de derechos protectores principia en el nuevo arancel, donde acada el que ahora rige. «En vista de estos hechos, añadió, todo cuanto se diga para hacer creer que la industria nacional va á ser víctima de las teorías del libre cambio, no pasa de ser una aseveracion gratuita, producto tal vez de la exagerada susceptibilidad de los intereses individuales.»

Puesta á votacion la enmienda del señor Illa, fué desechada.

Se leyó la siguiente enmienda, de los señores Illa, Sardá, Córdoba, Serra, Puig, Martí y Manso.

«Pedimos que en seguida del párrafo 3.º del número 1.º se ponga la siguiente adicion:

«Detallándose minuciosamente cómo ha de entenderse el derecho protector respectivamente á cada uno de los artículos del arancel, y sin que pueda bajar del 35 por 100 en los géneros de lanería, sedería y lencería.»

La apoyó ligeramente el señor Illa Balaguer, y no se tomó en consideracion.

Se leyó la siguiente, de los señores Illa, Martí, Sardá, Puig, Serra, Pallejá y Manso:

«Pedimos al congreso que, reconociendo lo perjudicial de establecer por ahora depósitos generales, se sirva suprimir la base quinta, pues solo conduciría á inundar la nacion de toda clase de productos agrícolas y fábriles sin adeudar siquiera derechos.»

Apoyada brevemente por el señor Manso, á quien contestó el señor Barzanallana, no fué tomada en consideracion.

Se puso á discusión la que sigue, de los señores Mendizabal, Alonso (D. José), Quijano, Crespo, Fuentes (D. Juan José), García y San Miguel.

«Los diputados que suscriben tienen el honor de presentar á la deliberacion del congreso las siguientes enmiendas al núm. 1.º, á que se refiere el art. 1.º del proyecto de ley sobre aranceles.

A la base 1.º

«En lugar de los de posesiones españolas, se sustituirá: los de las provincias de ultramar pagarán lo siguiente:

El azúcar de Cuba y Puerto-Rico pagará 2 rs. en arroba: igual derecho pagará el café.

El azúcar procedente de las islas Filipinas pagará 1 real en arroba.

La harina procedente del reino pagará en bandera española á su importacion en las provincias de ultramar 2 rs. en arroba y 2 y 1/2 reales en bandera extranjera.

La base tercera se redactará en estos terminos:

Los géneros extranjeros, despues de haber pagado los derechos de introduccion con arreglo al arancel, quedan nacionalizados y sujetos al pago de los mismos derechos de extraccion, consumos, arbitrios ú otros que con cualquier otra denominacion se cobran á sus similares del reino. Al pago de los mismos derechos quedan tambien sujetos los correspondientes á las provincias de ultramar; pero á su esportacion se devolverá á unos y otros la mitad de los derechos que hubiesen pagado, con arreglo al arancel, á su importacion en el reino.»

El señor Mendizabal antes de fundar la enmienda, quiso dejar consignadas sus ideas económicas. Su señoría es libre cambista y amigo al propio tiempo de los derechos protectores: en teoria libre-cambista, y en la práctica ó como hombre de gobierno proteccionista.

Cuatro puntos dilucidó despues su señoría: primero, libertad de comercio; segundo, sistema de prohibiciones; tercero, proteccion á las industrias; cuarto, derecho incontestable que tienen los intereses creados á la sombra de las leyes restrictivas para ser justa y equitativamente indemnizados.

No desconocó el señor Mendizabal el déficit que resultaría en el tesoro adoptando su enmienda ó tarifa, y para cubrirlo superabundantemente como hombre práctico de gobierno indicó dos proyectos, obra de sus estudios y de su aficion decidida á las reformas. Es el uno la venta en veinte anualidades de los bienes del clero, cuyo valor calculó en 2,000.000.000, correspondiendo al doble capital 200 á cada año, suma bastante para cubrir todos los déficits. El otro consiste en doblar las rentas de los establecimientos de beneficencia, instruccion pública y propios, proporcionando al mismo tiempo al tesoro otra entrada de 2,000.000.000, que en veinte y cinco años no costarian mas que un rédito de 2 por 100, y despues el 4. Su señoría tenia datos para asegurar que los bienes de estos establecimientos no reduiran mas que el 2 por 100, por lo que será fácil enagenarlos del doble capital, quedando por este medio conseguido aquel objeto. El producto escedente de estas ventas es aplicado por el señor Mendizabal á la construccion de caminos, como un medio poderoso de prosperidad, que daría abundante trabajo á las clases menesterosas.

Respecto á la industria algodonera, se reservó, hablar para cuando llegue á discutirse la enmienda que trata de esto, y pasó á ocuparse de la rebaja de los derechos impuestos á los azúcares, cafés y otros géneros coloniales. Sin necesidad de seguir al señor Barzanallana en lo que dijo el otro dia sobre este asunto, recordó que en abril de 1848 manifestaba su señoría la conveniencia de dar im-

pulso al comercio de nuestras posesiones de ultramar. Quisiera el orador que igualásemos los impuestos de los productos de ultramar con los de las demas provincias de España, y que bajo las mismas condiciones se esportara que se importara entre la peninsula y ultramar.

El señor Vazquez Queipo empezó su discurso haciendo una apologia del libre comercio, y esplicando el influjo poderoso que ha ejercido en el rápido desarrollo de la civilizacion influjo que apoyó en la historia, fuente de los argumentos mas solidos en esta parte.

Pero libre-cambista en principios, creia que en la aplicacion á situaciones dadas de este sistema habia que proceder con mucho pulso. Su señoría comparó felizmente esta cuestion con el curso de un arroyo que corre mansamente fecundando la tierra en cuya parte superior se eleva un dique para contener las aguas. Si ese dique (el sistema prohibitivo) se rompe de repente, las tierras se inundan y se pierden, y si, por el contrario, el dique se baja, las aguas toman un nuevo curso, sin perjudicar los campos que fecundan. Esto sucede con las doctrinas, esto ha hecho todas las naciones.

Entrando en la cuestion de los frutos coloniales, manifestó que nuestro interes está en disminuir los derechos de los frutos de ultramar, cuya disminucion, no solo es favorable á aquel país, sino tambien al comercio del nuestro, que, gracias á la riqueza de Cuba, se ha multiplicado de treinta años á esta parte, duplicándose en los últimos veinte años. Añadió que no debia extrañarse que siendo estas sus ideas hubiese suscrito el dictámen, porque el gobierno ha ofrecido en el seno de la comision bajar los derechos municipales y provinciales que pesan sobre el azúcar, y que son elevadísimos. De este modo vendrá á resultar que los azúcares coloniales pagarán una contribucion indirecta proporcionada á la que pesa sobre todas las industrias y propiedades de la industria.

Se desechó esta enmienda nominalmente por 61 votos contra 32.

Retirada otra del señor Mendez sobre derechos diferenciales de bandera por haber fijado la comision el límite en 50 por 100, se pasó á la enmienda 9.º, que sostuvo el señor Puig. En ella se facultaba al gobierno para permitir la esportacion de los panes de corcho no elaborado que produce un distrito de la provincia de Gerona. Segun las esplicaciones que dió el señor ministro de hacienda, á consecuencia de vivas é incessantes instancias, fundadas hasta en motivos de seguridad personal de cuatro señores diputados por la provincia de Gerona, cosecheros del corcho, se prohibió en 1844 la esportacion de ese producto agrícola, aunque sin comprender qué clase de interes puede tener un productor en que se cierren las salidas á sus productos. Ahora otros diputados vienen á pedir que se levante la prohibicion, con la particularidad de que entre ellos hay uno de los que la reclamaron en la época citada. El pensamiento de la enmienda es ademas impracticable, y la prohibicion ilusoria. El que quisiera burlarla, no tenía mas que traspasar los panes de corcho del distrito comprendido en la prohibicion á otro que estuviese exento de ella, y en seguida exportarlos.

Dadas estas razones por el señor ministro, se desechó la enmienda despues de una breve é interesante rectificacion del señor Madoz, que con motivo de una reconvenccion amistosa del Sr. Puig, manifestó cuánto le complacia que cuando por un lapsus lingua suena en el congreso la palabra socialista, los hombres que están en la parte mas extrema del partido progresista rechazan esa palabra en el sentido que hoy tiene en Francia y se muestran dispuestos á sostener todo aquello que contribuye á garantir el órden público.

En seguida, y siendo las siete y media, se levantó la sesion.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

Roma 9 de junio.

Asegúrase que nuestro tiránico gobierno ha mandado demoler toda la linea de casas, desde el puente San Angelo hasta el arco de Parma: el teatro Torlonia está comprendido en la demolicion.

— El infame triunvirato ha dado órden, y se ha principiado á ejecutarla, para demoler todos los edificios á la distancia de una milla de las murallas de Roma.

— Hé aqui el número de fuerzas reunidas en Roma armadas y equipadas:

La legion Garibaldi que ha sufrido mucho en sus encuentros con los napolitanos, se encuentra reducida á	1,893
La legion Masi	950
Id. la de Galetti	1,385

Id. la Grandoni.	850
Id. la de Zambiacchi, tiradores.	382
Id. la Melara.	1,400
Id. la Arcioni llamada de los emigrados.	970
Id. la legion lombarda Manara.	850
Id. la Universitaria.	385
Id. la Mezzacapa.	1,900
Guardia nacional movilizada.	1,788
Tropas de linea, cuatro regimientos incompletos.	4,000
El regimiento Roselli.	2,600
Dragones.	260
Caballería (200 caballos).	1,380
Las tropas irregulares cuentan cerca de.	8,000
Artillería.	1,162
Total.	30,357

-- Roma quiere entregarse; de los tres triunviros, Mazzini es el solo que pretende resistir, apoyado por Garibaldi con los 20,000 aventureros de todas naciones que tiene á sus órdenes: todas sus esperanzas se fundaban en el éxito de la revolucion de Paris.

-- En las murallas de Roma que presentan una circunferencia de 16 millas, hay 40 piezas de grueso calibre, y 132 de menor dimension, sea morteros ó cañones.

PIEMONTE.

Turin 16 de junio.

Por personas dignas de crédito se sabe que el tratado de paz entre Austria y el Piemonte fué firmado ayer á las dos: la indemnidad que el Austria reclamaba, ha sido reducida á 60 millones. La cuestion de los pequeños ducados ha sido reservada para nuevas conferencias.

El rey está fuera de peligro, y hémos aquí preservados de los alborotos que su muerte habia ocasionado.

El mariscal Radetzky regresó á Milan el 16 con todo su séquito.

== Los austriacos han abierto desde el puerto de Malghera un vivo fuego contra Venecia: desde dicho puerto las bombas podrán llegar á Venecia.

FRANCIA.

Paris 21 de junio.

Cinco regimientos de la guarnicion de Paris han salido desde ayer para las fronteras del Rhin, donde decididamente va á formarse un ejército de observaciones á consecuencia de la presencia de los prusianos en el palatinado bávaro y en el gran ducado de Baden.

== El Papa acaba de nombrar á Mr. Desplaces obispo de Zanzibar *in partibus in fidelium*: este digno eclesiástico será el gefe de una mision destinada á propagar la religion cristiana en los estados del Gman de Mascate y de Zanzibar.

== Parece fuera de duda habrá dentro poco un cambio de ministerio, y que Mr. Molé reemplazará en la presidencia del consejo de ministros á Mr. Odilon Barrot, que se retira.

== El consejo municipal de Marsella ha felicitado al presidente de la república, por su firmeza admirable el 13 del corriente.

== Parece que Mr. Marrast pasa á San Petersburgo en calidad de ministro extraordinario, para concluir un tratado de comercio con la Rusia.

== Hoy se aseguraba en la Asamblea que los rojos tratan de dar otro golpe de mano, y que todo el plan de ataque se dirigirá sobre el cuartel del primer distrito inmediato á la plaza de la Concordia y palacio de la Asamblea.

== Asegúrase que los alemanes é italianos que van á entrar en Francia á consecuencia de la disolucion de las repúblicas del Rhin y de Roma; serán conducidos á los puertos de mar y embarcados para América. El gobierno juzga con razon y teme por la tranquilidad, si dejaba en el interior esta masa de individuos pertenecientes á la clase mas baja de la sociedad de Europa, verdaderos anarquistas nómadas que solo viven en la anarquía y en el desorden.

== Como se tenia previsto va á ser embarcada para Italia una segunda expedicion: los regimientos de linea 50 y 17 van á embarcarse en Tolon el 25 ó 26.

-- La derrota de la montaña del 13 solo podrá ser conocida en Roma el 17 ó 18, y no contribuirá poco para el desenlace de aquella cuestion.

-- El 20 fueron embarcados en Tolon muchos proyectiles de guerra para el ejército de Italia.

-- La fragata de vapor *Caton* ha salido para Port-Vendres, donde debe embarcar artillería destinada al ejército de Italia.

-- Ayer salió para Civitavecchia el vapor *Cerbero* instalado en hospital flotante, despues de haber recibido á su bordo una compañía de ingenieros.

-- A medida que se acerca el momento solemne, el enemigo va cejando en sus proyectos de resistencia: ha pedido condiciones al general Oudinot, entre otras la garantía de sus vidas, pero dicho general ha contestado no queria recibir comunicacion alguna, que ya era hoy muy tarde y que se entregasen á discrecion.

ALEMANIA.

A consecuencia de noticias propaladas de supuestas victorias alcanzadas por los húngaros contra los austriacos, y de los sublevados alemanes contra las tropas del imperio, en Francfort la tranquilidad fué alterada el 18: los grupos que se formaron fueron dispersados pronto por la fuerza armada.

-- La Reforma alemana del 16 anuncia que la causa de haber tardado en principiar las operaciones, el ejército austro ruso hasta el 15, es por haber descubierto los húngaros el plan general de dichas operaciones.

SILESIA.

Cracovia 14 de junio.

El gobierno de Wurtemberg acaba de disolver por la fuerza los pocos miembros de la Asamblea nacional alemana que se habian refugiado en Stuttgart: en el momento en que se presentaban al local de sus sesiones encontraron las puertas cerradas y guardadas por las tropas: los miembros de la llamada regencia provisional tuvieron que salir de aquella ciudad la tarde del 18.

== El Austria va á intervenir tambien en el gran ducado de Baden con una division de 16,000 hombres, que debian llegar de un momento á otro.

== Todas las noticias que publican los periódicos sobre las acciones entre las tropas del imperio y los sublevados del gran ducado de Baden son á favor de las primeras.

== En el palatinado bávaro los prusianos van restableciendo la tranquilidad: los revolucionarios huyen en todas direcciones.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 26 de junio.

El senado se reunió ayer para oír la comunicacion del proyecto de ley de aranceles, votado el sábado en el congreso, habiendose luego reunido en secciones para nombrar la comision que ha de entender en el asunto, y siendo elegidos los señores Mazarredo, presidente; Guillermo Moreno secretario; Balmaseda, Onís y Acebal y Arratia.

De paso se leyó el dictámen sobre el proyecto de pesos y medidas, que se discutirá mañana, y el de la comision mista de senadores y diputados sobre el proyecto de establecimientos penales.

== Del estado de las operaciones del departamento de billetes del banco de S. Fernando que publicó la *Gaceta* de ayer, resulta que en la semana que comprende desde el 18 al 23 del corriente su caja ha cambiado á metálico una suma de billetes importantes 836,300 rs., se han amortizado y taladrado 15,200 rs., quedan en circulacion 100.482,300 rs., y restan por amortizar y taladrar 482,300 rs.

-- Ha llegado á esta corte el señor obispo de Cuenca (P. Alcaraz,) y se halla alojado en el palacio de la comisaría de cruzada. Anteayer pasó en compañía del Sr. Santaella á visitar y cumplimentar en sus días á monseñor el nuncio de su santidad. El señor obispo vestia como los demas obispos españoles, pero llevaba larga y poblada barba. (Epoca)

Barcelona 26 de junio.

EXPEDICION DE ITALIA.

Terracina 20 de junio.

Muy señor mio y amigo: Anunciaba á usted en mi última del 10, saldriamos probablemente el inmediato

dia para avanzar en direccion de Roma; ignoro que causas motivaron la detencion, pero el hecho es que no fué así, hasta el 16 en que á las cuatro de la madrugada marchamos á Piperno, distante veinte millas romanas ó sean proxicamente cinco leguas largas españolas.

Trabajosa fué la tal marcha aun cuando corta y por un camino que á su escelente construccion unia el sombrear mas de su mitad un frondoso arbolado; pero ni estas condiciones de hermosura y comodidad, ni la fresca temperatura natural á la hora, y el atravesar por medio de lagunas pontinas pudieron impedir los efectos de un calor abrasador producido por el viento de Africa y cuya influencia nos perjudicó mas al tener que vencer en las horas altas del dia las dos pendientes que se hallan hacia el fin de la jornada, de las que en la cúspide de la última, mas rápida por cierto, se halla situada el pueblo á que nos dirigimos. Nuestros soldados, sin embargo, siempre los mismos, sueltos y contentos al penetrar en la poblacion admiraron á los generales Nunciote y Wellijen que llegaban á visitar al nuestro.

Encontramos en Piperno la mas grata acogida; si no encontramos aclamaciones ni vitores, se veian llenos de gente los balcones y ventanas, no siendo menor la afluencia en las calles y contemplándose pintados en todos los rostros el contento y la confianza que algunos momentos mas tarde nos demostraron.

Permanecimos el dia siguiente en Piperno y los dos batallones de San Marcial y el de Chialana, subieron al amanecer á los inmediatos pueblos de Maenza, Rocco-Gorza y Rocca-Seca, en los que el recibimiento no les fué menos lisonjero uniendo sus habitantes á las aclamaciones por el Santo Padre, las de nuestra querida patria que tan dulcemente suena en tierra extraña á oídos verdaderamente españoles.

Al romper el alba del 18 partimos de aquel punto á escasa distancia, volvimos á penetrar en el llano de las lagunas por donde, siguiendo su linde y pié de las montañas llegamos antes de las diez á Sezze, lejano diez millas de nuestra partida y trepando por el bien entendido camino que conduce á la cima del monte en que se encuentra situado: entramos por los viejos muros entre un gentío cuya benévola disposicion se presentaba tan al descubierto como la de los habitantes de Piperno; recibimos allí multitud de equivocadas noticias de Roma, habiendo hasta quien anunciara la estancia de Galleti con 8000 hombres y relativo número de caballos y piezas de artillería en la cercana ciudad de Velletri, pero luego, sabiendo la faledad de semejante noticia, nuestro movimiento continuó, saliendo á las tres de la madrugada de vuelta hácia Terracina por el camino directo, habiendo conseguido sin el menor obstáculo recorrer una estension de territorio suficiente y estudiando el verdadero modo con que en el país éramos mirados.

Llegó en aquella noche á la ciudad el general prusiano que ya anteriormente cité á V., Wellijen, quien nos acompañó durante la marcha y en verdad le aseguro que me fué de una notable satisfaccion, pues en mas de una ocasion me imaginé ver pintada en su rostro la admiracion, por la manera de marchar de las tropas; tal vez sea orgullo, pero creo tener motivos: no eran las once y media y la vanguardia entraba en sus antiguos alojamientos de esta ciudad, andadas las siete leguas y tan ágiles los infantes como al emprender la caminata.

La impaciencia ya era suma: aguardábamos noticias de España con ansia, pero por desgracia aun tuvimos que esperar; pasó el dia, llega el de hoy en que el general acompañado del prusiano Wellijen, debia por la tarde pasar revista á la division; eran las cinco, hora señalada con tal intencion, y todos los ojos se fijaban en el mar: el *Castilla* anclado en este fondeadero señalaba la vista de un buque, y éste era el *Blasco de Garay* que remolcaba la *Mozart*; antes de la revista ya se veian en algunas manos cartas, y en poder del general se hallaba la correspondencia oficial, sin embargo, la revista tuvo lugar... yo escribiria á usted el porte de los batallones y su estado brillante, pero seria una repeticion de lo que tantas veces le tengo dicho: siempre iguales, siempre dignos de su nombre y de sus celosos gefes.

Concluyó este acto, y los escritos de esa tierra que nunca olvidan sus hijos, nos hicieron saber la deter-

minacion del gobierno de reforzar la division; en todo hubo alegría; no porque creyéramos no ser suficientes para dejar con honor el pabellon en cualquiera ocasion que se presentara, sino por el placer de abrazar hermanos nuestros, cuya venida estoy seguro les es tan grata.

Ahora bien amigo mio, V. extrañará no le haga descripciones de este pais que tantos recuerdos trae à la memoria por sus ponderados héroes, por sus obras que forman la delicia de los artistas, porque traen à la imaginacion del hombre, aquellas ideas de niño en cuya época tan frecuentemente se oye repetir el nombre romano; pero, ¿à que escribir sobre tal tema? fué locura en mi concepto el hacer tal cosa; todo esto V. lo sabe, y mi pluma no le proporcionaria novedad alguna: conténtome con relatarle nuestros movimientos sin pretender ni aun seguir los antiguos cronistas cuyos sencillos relatos solo me fuera dado el imitar; espero que V. se contentará con ello, seguro de que en verdad es de V. como siempre afectísimo su servidor Q. B. S. M.—*Leopoldo.*

-- Se halla en esta capital hace tres ó cuatro dias el Sr. marqués de Casasola, grande de España brigadier de los ejércitos destinados, como ya saben nuestros lectores, à la division expedicionaria de Italia.

— Los refuerzos que deben salir para aumentar la citada division saldrán seguramente de este puerto pasado mañana. Ya se han comunicado las órdenes oportunas para que el embarque y demas operaciones se verifique desde luego. No se sabe todavía la hora en que la pequeña flota se hará à la vela.

— Las noticias que por conducto del vapor *Castilla* y corbeta *Ferrolana* se han recibido de Italia, son de haberse apoderado los franceses de una parte de Roma, y que atendido el pánico que en la ciudad reinaba, à pesar de los desesperados esfuerzos que hacen los ultrarrevolucionarios y sobre todos los extranjeros allí refugiados, parecia indudable que la rendicion no se ha-

ria esperar, y se cree que à estas horas se habrá ya verificado.

Granada 22 de junio.

Ayer visitaron SS. AA. no solo el cuartel de Navarra, sino el de Numancia y el de la guardia civil, situado en el convento del Carmen. En todos ellos tenían los gefes dispuesto un refresco para SS. AA. y ricamente engalanados los edificios con finas alfombras, grupos de armas, tiendas de campaña é infinidad de macetas con esquisitas flores y plantas aromáticas. Acompañaron à SS. AA. los gefes de la plaza y algunas personas de su servidumbre.

Hoy se han dignado subir al Sacro-Monte, fundacion del arzobispo don Pedro de Castro Vaca y Quiñones, para conservar los documentos y reliquias de mártires, que en el mes de febrero del año 1595, encontraron en aquel lugar unos pobres que buscaban tesoros de los moros, y fueron calificadas como auténticas por teólogos y personas respetables de aquel tiempo.

La fábrica de este edificio es sólida como dirigida por Alonso Vico, y la iglesia ha agradado mucho à SS. AA. por su elegancia y buenos adornos, especialmente la estatua de la capilla del fundador y la mesa de mosaico que hay en la sacristia, que son cosa notable. S. A. el duque de Montpensier fijó con mucha atencion la vista en varias pinturas del Italiano Gerónimo Lucenti y de Pedro Baxis.

SS. AA. continúan socorriendo à cuantos imploran su piedad, con una esplendidez verdaderamente régia.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

INTENDENCIA MILITAR DE LAS ISLAS BALEARES.

Debiendo verificarse una segunda y simultanea

licitacion en los estrados de la Intendencia general militar y en los de la capitania general de Cataluña, para contratar por término de cuatro años el suministro de utensilios à las tropas y caballos de la expresada capitania general, debiendo empezar en 1.º de agosto próximo, y quedando señalado el dia 12 del actual à las 12 de su mañana en ambas intendencias para su remate; he dispuesto se anuncie en el Boletín oficial de esta provincia y periódicos de la capital, para conocimiento de las personas que quieran interesarse en este servicio.—Palma 2 de julio de 1849.—Manuel Robleda.

GACETILLA COMERCIAL



BUQUES ENTRADOS.

Dia 1.º de julio.

De Argel en 2 dias vapor frances Juliette, de 52 ton., cap. Mr. Romieu, con 9 mar. y lastre.

De la Ciotat en 2 dias laud S. Telmo, de 43 ton., pat. Bartolomé Flexas, con 6 mar., y efectos.

De Oran en 6 dias laud S. Pedro, de 35 ton., patron Jaime Andreu, con 7 mar., 1 pasag. y ganado.

Dia 2.

De Newcastle en 26 dias goleta inglesa Courser, capitán Guillermo Varwel, con carbon de piedra.

De Argel en 2 dias laud Esperanza, de 37 ton., patron Guillermo Palmer, con 5 mar., 6 pasag. y lastre

DESPACHADOS.

Dia 30 de junio.

Para Valencia laud S. Cayetano, de 33 ton., cap. don Juan Aguiló, con 7 mar., 2 pasag., azúcar y efectos.

[64]

panario, y enredador suyo un buen número de casas que se agrupaban como ovejas alrededor de su pastor.

Era Rambouillet: nadie se lo dijo, y sin embargo, ambos lo adivinaron al mismo tiempo.

Gaston fué el primero en romper el silencio.

—Allí, dijo estendiendo la mano hácia el campanario y las casas, van à separarse nuestros destinos tal vez para siempre; ¡oh! os conjuro, Elena, que conservéis mi memoria, y que no la maldigais nunca, suceda lo que sucediere.

—Nunca me habláis sino de cosas desesperadas, amigo mio, dijo Elena; yo necesito valor, y en vez de dármelo, me partís el corazón. ¿Nada teneis que decirme, ¡Dios mio! que me cause alguna alegría? Bien veo que lo presente es terrible; pero ¿es lo mismo acaso el porvenir? Este es, para nosotros, muchos años, y por consiguiente mucha esperanza. Somos jóvenes, nos amamos; ¿no hay medio de luchar contra el cruel destino del momento? ¡Oh, Gaston! yo me siento con una fuerza inmensa, y si me decidís... pero soy una insensata; yo soy quien sufre, y yo quien consuela.

—Os comprendo, Elena, respondió Gaston; me pedís una promesa, nada mas que una promesa, ¿no es verdad? Pues mirad si soy desgraciado... no puedo prometer. Me pedís que espere, y yo desespero. Si yo tuviera delante, no digo veinte, diez años, sino uno solo, os lo ofrecería, Elena, y me tendría por dichoso; pero no es así, y en el momento en que nos separemos, me perdeis y os pierdo; desde mañana... ya no me pertenezco.

—¡Desgraciada! exclamó Elena tomando las palabras al pie de la letra; ¿me habeis engañado diciendo que me amabais? ¿Estareis prometido à otra mujer?

—Pobre amiga, dijo Gaston; puedo tranquilizaros al menos sobre este punto, pues no tengo mas amor ni mas prometida que vos.

—¡Pues entonces, aun podemos ser felices, Gaston! ¿Si yo obtuviera de mi nueva familia que os mirase como mi marido?

—Elena, ¿no veis que cada una de vuestras palabras me traspasa el corazón?

—¡Pero al menos, decidme alguna cosa!

—Elena, hay deberes à los cuales no se puede uno sustraer, y lazos que no pueden romperse.

—¡Yo no los conozco! exclamó la joven. Me prometéis riquezas,

[64]

este camino descubria otro risueño y alegre que le habia llevado directamente y sin rodeos à la felicidad. Verdad es que cuando se habia metido en esta conjuracion fatal aun no conocia à Elena, y se creia solo y aislado en el mundo: El pobre insensato, con veinte y dos años, creyó que este mundo le habia negado para siempre sus alegrías y desheredado inexorablemente de sus placeres. Un dia encontró à Elena, y desde este momento se le presentó el mundo como era realmente; es decir, lleno de promesas para quien sabe esperarlas, y lleno de recompensas para quien sabe merecerlas; pero ya era demasiado tarde. Gaston habia entrado ya en un camino del que no le era posible volver atras, sino marchar adelante y llegar al termino, cualquiera que fuese, feliz ó fatal, pero de todos modos sangriento, hácia el cual marchaba.

Por eso en estos últimos instantes que le eran concedidos nada se escapaba al pobre caballero; ni un apretón de manos, ni una palabra de los labios, ni una sonrisa del corazón, ni el contacto de los pies debajo de la mesa de la posada, ni el roce del traje de lana por su rostro cuando Elena subia al carruaje, ni la dulce presión de su cuerpo cuando bajaba.

Como puede pensarse, Oven habia sido olvidado en todo esto, y las sospechas que Gaston concibiera en un momento de mal humor habian huido como esos pájaros nocturnos que desaparecen cuando nace el sol. Gaston no habia visto, pues, que desde Ondon al Mans habló Oven con otros dos ginetes semejantes à aquel que vió la primera noche, y que como este, todos tomaban el camino de Paris.

Pero Oven, que no estaba enamorado, nada perdía de lo que pasaba entre Gaston y Elena.

A medida que adelantaban, Gaston se ponía mas triste, pues él no contaba por dias, sino por horas; y como ya llevaban una semana de camino, por lentamente que marchasen, al fin era preciso concluir por llegar. Así fué que al llegar à Chartres, y al oír que el mesonero, interrogado por sor Teresa, respondia:—«Dándoos un poco de prisa, mañana podreis llegar à Rambouillet.»—Gaston creyó que era como si hubiese dicho: «Mañana seréis separados para siempre.»

Elena vió la impresion profunda que estas pocas palabras hicieron en Gaston, pues se puso este tan pálido, que ella dió un paso hácia él preguntándole si se hallaba indispuerto; pero

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

EL BEATO GASPAS DE BONO, CONFESOR.

Los padres del B. Gaspar tan pobres de bienes de fortuna, como ricos de cristianas virtudes, criaron á su hijo en el santo temor de Dios, y en todos los estados de su vida dió á conocer cuan hondamente se había arraigado en la fértil tierra de su corazón. Militó por espacio de casi diez años en la Italia en un regimiento de caballería del ejército del invicto emperador Carlos V: entre el estrépito de las armas, el libertinage y los peligros que de ordinario acompañan la profesion militar, conservó la misma inocencia, pureza de costumbres y fervor de espíritu con que había vivido. Tomó el hábito de S. Francisco de Paula é hizo solemne profesion en el convento de S. Sebastian extramuros de Valencia su patria; súbdito y prelado se portó siempre con zelo, caridad, discrecion y dulzura; nunca mancilló con culpa alguna grave el candor de su pureza; y una leve insinuacion de los superiores bastaba para hacerle abrazar las cosas mas repugnantes. Rindió plácidamente su alma al Criador el 14 de julio de 1604 á la edad de 73 años.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro	Barómetro.	Hygrómetro
7 de la mañ. ^a	20 grados.	28 p. 4	76 grados.
12 del dia.	21	28 2	75
5 de la tarde.	21	28 2	68

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las—4 hs. 38 ms.

Pónese á las—7 » 22 »

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero las 12 hs. 3 ms. 49 s.

EFEMÉRIDES.

1183.—Muere Balduino, rey de Jerusalem, despues que los caballeros cruzados procuraron hacerse dueños de Palestina.

1512.—Nace el infante D. Enrique de Portugal.

1642.—Muere la célebre Maria de Médicis esposa del rey de Francia Enrique IV.

ANUNCIOS.

Se tiene encargo de vender

una magnífica máquina de vapor de alta presión y confeccion moderna, construida el año 1847 en Aberdeen (Escocia) en la fábrica de los Sres. Blakie hermanos, ingenieros, de fuerza de 70 á 80 caballos con dos excelentes calderas y una porcion de agregados accesorios como son: un juego de cilindros de hierro para dar viento forzado, un molino harinero de hierro con piedras escocesas, un juego de cilindros ó rulos de hierro para triturar y moler, un molinete ó cigüeñal de hierro, con su gran cadena, poleas de hierro, y pies para formar cebra, un gato, etc.

La máquina con todos sus agregados y ademas toda la piedra de sillería labrada y pernos sobre que está montada se daría por unos nueve mil duros que es menos de la mitad de su coste. Esta máquina consume de 1 1/4 á 1 1/2 quintales de carbon por hora y ha trabajado solamente cinco meses.

El que guste enterarse de mas pormenores puede apersonarse con D. Fidencio Catalan de este comercio

que tiene encargo de verificar su ajuste y de dar las demas esplicaciones que puedan descarse.



El laud S. José su patron D. Juan Hensales, saldrá para Valencia el sábado 7 del corriente: admite cargo y pasajeros. Darán razon en la calle d'en Darneto, inmediata á la Cuartera, número 31.



Vapor-correo EL MALLORQUIN,

su capitán D. Gabriel Medinas.

Saldrá para Barcelona el miércoles 4 del actual á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Lo despacha D. José Estade y Omar, calle de Sto. Domingo, núm. 1°, cuarto entresuelo.



En los días que el vapor Mallorquin llegue á Barcelona, habrá sobre el muelle un ómnibus que conducirá los pasajeros que gusten al puuto donde designen, por el módico precio de 6 rs. incluso el cofre ó maleta y la sombrerera.

IMPRESA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[62]

Gaston la tranquilizó con una sonrisa, y todo se acabó.

Sin embargo, Elena tenia sus dudas en el fondo del corazón. ¡Ay! la pobre niña amaba como aman las mugeres cuando aman de veras; es decir, con la fuerza, ó mas bien con la debilidad de sacrificarlo todo á su amor: ella no comprendia como el caballero, que era un hombre, no encontraba algun medio para combatir esa injusta voluntad del destino que los separaba. Por mas que tuviesen cerradas las puertas del convento á esos libros que pervierten la juventud y que se llaman novelas, habian llegado, sin embargo, hasta ella algunos volúmenes desparejados de la *Clelia* ó del *Gran Ciro*, y visto en ellos como los caballeros y las doncellas de los antiguos tiempos salian del paso en casos semejantes; es decir, huyendo de sus perseguidores y buscando algun venerable ermitaño que los casaba buenamente delante de una cruz de madera y de un altar de piedra; tambien era preciso algunas veces, para arrancar á la jóven de sus perseguidores seducir guardias, derribar murallas, y partir por medio á encantadores ó genios, lo cual no era cosa fácil, y sin embargo, se hacia siempre para mayor gloria del amante amado. Pero no habia nada de esto que hacer, ni mas guardias que seducir que la pobre monja; ninguna muralla que derribar sino una portezuela que abrir; ningun encantador ni gigante que matar, escepto el jardinero, que no parecia muy temible, y que por otra parte, si ha de creerse en la historia de la llave de la reja, estaba de antemano de parte del caballero.

Elena no comprendia, pues esta sumision pasiva á los decretos de la Providencia, y se confesaba que hubiera querido ver hacer alguna cosa al caballero para luchar contra ellos.

Pero Elena era injusta con Gaston, pues las mismas ideas le pasaban á él por el cerebro, y le atormentaban cruelmente. En las miradas de la jóven adivinaba que una sola palabra suya bastaria para que ella le siguiese al fin del mundo; tenia su maleta llena de oro, y una noche, en vez de acostarse, podria Elena bajar, y subiendo entonces en una verdadera silla de posta, tirada por verdaderos caballos, andar como se anda en todos tiempos, pagándolo bien, y en dos dias verse mas allá de la frontera, libres y felices, no para un mes ni para un año, sino para siempre.

Pero habia una palabra que se oponia á todo esto; una reu-

[63]

nion de letras que, á los ojos de ciertos hombres, tiene un sentido, y ninguno á los ojos de otros, y esta palabra se nombra honor.

Gaston habia empeñado su palabra á cuatro hombres de honor como él; estos hombres se llamaban Pontcalée, Montlouis, Couëdie y Talbouet, y estaba deshonrado si no la cumplia.

Por eso el caballero estaba muy decidido á sufrir su desgracia en toda su estension, pero á cumplir su palabra; verdad es que cada vez que conseguia esta victoria sobre sí mismo le desgarraba el corazón un dolor punzante.

Elena confiaba positivamente que por la noche obraria Gaston, ó cuando menos hablaria, porque era la última; pero con gran sorpresa suya ni obró ni habló Gaston, y la pobre niña se acostó con el corazón oprimido y el llanto en los ojos, convencida de que no era amada como amaba ella.

Pero se engañaba mucho; porque aquella noche no se acostó Gaston, y el día le sorprendió mas pálido y desesperado que nunca.

Despues de esta noche lúgubre, pasada en Chartres, salieron á la mañana siguiente para Rambouillet, camino de Gaston, destino de Elena. Oyen habia hablado otra vez en Chartres con uno de aquellos ginetes vestidos de gris, que parecian centinelas apostados en el camino, y mas alegre que nunca por hallarse tan cerca de Paris, apresuraba la marcha de la caravana.

En una aldea almorzaron, y el desayuno fué silencioso. La agustina pensaba en que por la noche volveria á tomar el camino de su amado convento: Elena pensaba que Gaston se decidiria á hora que seria demasiado tarde; y Gaston pensaba que aquella misma noche iba á abandonar la dulce compañía de esta mujer amada por la terrible sociedad de hombres misteriosos y desconocidos, á los cuales debia ligarle para siempre una obra fatal.

A eso de las tres de la tarde llegaron á una subida tan rápida, que fué preciso apearse; Gaston ofreció su brazo á Elena y la agustina tomó el del jardinero. El corazón de los dos amantes latia con violencia; Elena, silenciosa, sentia las lágrimas correr por sus mejillas, y Gaston sentia en el pecho un peso enorme porque no lloraba, no porque le faltasen ganas, sino porque, como era hombre, no osaba llorar.

Llegaron á lo alto de la cuesta los primeros, y mucho antes que la agustina, y desde allí vieron alzarse en el horizonte un cam-